

「総ぐるみ」新聞

NPO 総ぐるみ福祉の会事務所 港南区日限山4-39-10 日限山ハイツ101号室
お問い合わせ先 電話045-846-8850、FAX045-370-7272

警察協力歯科医の経験を語る

藤井歯科医院 藤井優二先生講演会

去る11月13日、西洗・港南プラザ自治会館1階で、日限山4丁目在住の歯科医師、藤井優二先生をお迎えして講演会を開催しました。

冒頭、司会者の新見宏さんから「本日の講演に、虫歯や歯周病のお話を期待してはいけません。藤井先生のお話は『法医学』といわれる分野についてのご講演で、ものを言わない人間、または人の歯・入れ歯・骨などが登場するお話です」という紹介がありました。講演内容の概略は次の通りです。

◆きつかけは日航ジャンボ機事故

一九八五年に、日航ジャンボ機が御巢鷹山で墜落炎上した事故では、ご遺体の損傷が大きく、身元不明の方々が多数出ました。この折群馬県の歯科医師達の活躍によって、歯や入れ歯からの身元確定が行われました。

この事件がきつかけとなり、地域ごとに警察協力歯科医を委嘱することが全国的に広がりました。しかし、誰でもなれるというものではなく、神奈川県警察本部長からの委嘱を受け、港南区には現在2人の協力歯科医がおります。

◆協力歯科医が出向くのは？

自殺・孤独死、火災による死などの不審死で、身元が判らない場合に、協力歯科医が出向きます。不審死の50%位がそれ。例年、私の出番は年間5件ほどですが、今年はすでに3件ありました。



倒れていることが多く、夏場などは遺体の腐敗が進み、匂いから近隣が気づく場合が多くあります。

現場にいた歯科医は、歯の死後カルテを作り、その詳細を全国に流すと、生前の居住地歯科医の診療カルテから身元が判ります。独居老人の場合、風呂やトイレで

◆報酬はボランティア程度

死体との対面という過酷な仕事なので、興味本位ではできないので、若い医師のなり手が少ないという現実があります。また、死体カルテの作成は30分ほどですみますが、その他の状況の観察等には時間がかかりますが、通常3時間ほどは現場検証にかかりますが、公費から出る報酬は約1万円、歯科診療報酬に比べるとボランティアといってもよいでしょう。

◆留置所内での治療の実態

警察協力医のもとには、時に留置人の治療依頼がきます。しかし、警察官4人が付き添い両手を手錠で繋がれた留置人に来院されるのは歯科医師側としては困ります。

そこで、留置場に向いての治療を行うようになりました。ただし留置人には痛みを取り除く治療のみで、かぶせたり、入れ歯を作ったりする治療までは認められません。

なお、この場合も治療費は払われますが、出張費やガソリン代は出ません。また、留置人が拘置所に入ってから、専門医がいます。歯痛を起しても治療は1か月待ち、それも抜歯のみだと聞きました。

この仕事を始めて驚いたのは、昔は留置人が歯の痛みを訴えとすぐ抜歯を行ったように、留置所の出入りを繰り返した人は、歯の

本数が極端に少なかったことです。こうした警察協力歯科医師としての活動に対して、過去3年連続して警察から感謝状をいただきました。

◆下野庭小学校の学校歯科医

30年前から下野庭小学校の学校歯科医を引き受けています。最初は1学年10クラスもあったのに、現在は4クラスに生徒数が減っています。

歯の検診では、虫歯の有無、かみ合わせを診ますが、その際、1人ずつ「あいさつ」をしっかりさせることを、私の方針として行っています。まず、私の前に座ったら「こんにちは」、終わったなら「ありがとう」と言ってもらっています。

◆アマチュア無線で非常時通信に協力

趣味の世界でアマチュア無線の免許を持っていますので、地震等の大災害が起こった場合、非常時の連絡手段としてこの無線を使い非常通信協力をするつもりです。

また、趣味の延長で地震発生の予測をやっています。最近西の方角の静岡から四国にかけての、いわゆる南海トラフあたりの地震電波が連日観測されるのが気がかりです。

なお地震発生時に備えて、各家庭でも食料等の備蓄をされているでしょうが、もともと困るのは食糧よりも飲料水です。2リットルボトルを2ダースくらいは備蓄されることをお勧めします。また消費期限のきたボトルの水も、いざという時のトイレや顔洗いに活用できるので、捨てないほうが良いでしょう。

消防団の訓練で火災時の放水訓練が行われていますが、放水ホースはとても重く、手首を痛めると歯科治療に影響が出るので、私はAEDによる緊急蘇生での協力を志しています。なお、AEDを使って助けた人がいる現場に到着したら、まず自分の安全を確保してから、倒れている人の蘇生作業に取り掛かることが大切です。

◆振り込め詐欺に対する注意点

この場をお借りして警察協力歯科医師として、当地区でも増えている振り込め詐欺についての注意点を話しましょう。

詐欺グループは、自分達の声が残ることを嫌がるので、家庭の固定電話は常時「留守番電話設定」にすることが推奨されています。しかし、応答メッセージを自分の声で設定するのは、独り暮らしの女性の場合は避けたほうがよく、機械音で設定するのが安全です。携帯電話の場合は、非通知電話には応答しない習慣をつけておくことが、詐欺等のトラブルに巻き込まれないために必要です。

講演終了後の質疑応答から

Q…変死等の場合、血液検査等の内科的検討データは使えないのですか？

A…変死等では日数がたつて、血液が採れる状態でない場合が多く、歯形やあごの形で、年齢や生活状況等がある程度判るので、有効なものです。最善の判定法としてはDNA判定がありますが、現状では、結果が出るのに3ヶ月くらいかかるようです。

Q…歯を見て生活習慣等が判るのですか？

A…若い時にシンナーなどを吸っていた人は歯がボロボロですし、薬物中毒の人も、普通の人の歯とは状態が異なります。

Q…人体の腐敗は、どのくらいで起こるのでしようか？

A…夏場は、1週間以内でも判別不明な状態になりますし、冬季でも1ヶ月はもたない場合が多いです。

Q…孤独死を防ぐ方法としては、どのようなことに注意が必要でしょうか？

A…独り暮らしをされている方は、日頃から離れて暮らす家族や近隣の人達とのコミュニケーションが大切で、家の中に閉じこもるのではなく、積極的に近隣と触れ合う心掛けを持つようにするとよいでしょう。

Q…年に2回の歯石除去でよいでしょうか？

A…半年に1度は歯の健康チェックを受けてほしいので、その時歯石除去を行います。私は歯科技師を使わずに一人診療をしています。歯石除去は時間がかかり、2〜3回の通院が必要です。

今後の日限山荘の開催予定

12月23日(金)を本年最後の昼食会開催日とします。新年は1月13日(金)より、通常通り週2日(火曜・金曜)に開催いたしますので、お出かけください。

初釜のお知らせ

1月11日(水)、年明け最初の行事として初釜を予定しています。

古浴衣をご寄付していただけますか？

ご寄付いただける方お電話ください→TEL 846-8850

ご寄付いただきありがとうございます。引き続き「布草履」の材料として探しています。ご協力ください。